
日本大地震漸漸淡出人們的視野。但就在上
周，日本經歷了夢魘般的經歷，日本首相菅直
人甚至發出了東日本全毀的言論。這種危情言
論不僅止於震災、核災，還在於日圓的不正常
升值。按照邏輯，災難導致日本政府債務壓力
加大，人們看衰日本經濟，日圓應該走低才
是。但是，日圓對美匯率在17日一度曾達到76
比1，刷新1995年4月創下的戰後最高水平。

日本經濟低迷全球受損

人們猶記，1995年阪神大地震後日圓也曾在
短期內大幅升值。造成日圓升值的主因，除了
災後重建的資金巨量挹注預期，日本保險公司
和其他大公司撤回大量資金，以滿足索賠訴求
等正常情況外，還有海外游資的潮湧謀取日本
「國難財」。後者的火中取栗行為，將會對日本
經濟雪上加霜，而一旦這個全球第三大經濟體
經濟低迷，對於全球經濟恢復都將帶來不利影
響。就像日本財政大臣五十嵐文彥所言：「G7
國家一致認為，如果我們屈服於那些從別人的
苦難謀利的投機者，日本經濟將遭到毀滅，世

界經濟整體將受到損害。」
於是，「七國集團」（G7）迅速出擊，大量拋

售日圓，規模高達250億美元，對國際投機者展
開圍剿。這場由美聯儲、歐洲央行等巨頭展開
的阻擊戰，遏制住了日圓匯率升值的勢頭，展
示了G7給力救市的能力。伴隨 日核危機的緩
解，日圓高燒的消退，全球股市出現反彈算是
對G7行動的正面反應。
自金融危機以來，國際社會常常議論G7機制

老化，對全球經濟的主導權不再。人們津津樂
道的是G20以及中國、印度、巴西等新興國家在
全球經濟中的影響力。但G7對日圓的救濟，對
日本的力挺，足以確認G7在全球經濟格局中的
中流砥柱作用。細心的人會發現，這次救援日
本的是G7，而不是包括俄羅斯在內的G8，及更
非鬆散的G20。這說明，在全球經濟多極化震盪
的拐點時刻，西方發達國家更具危機意識，變
得更抱團、更具合力。3月19日英國《金融時報》
引用花旗集團的一名資深交易員表示：「這是
我所見過的最透明的大規模干預行動之一。沒
有拐彎抹角，沒有神神秘秘。」

這樣的行動也出現在2000年，那一次是G7聯
手保護歐元。可見，作為戰後發達國家統治全
球經濟的G7機制，不管這些國家在平時發生怎
樣的貿易爭端和匯率齟齬，一旦日圓、歐元或
美元遭遇真正的危險時，G7會毫不猶豫地出
手，確保這三大國際貨幣的地位。因為這種保
護，攸關整個發達國家的利益。

中國需要更公平的全球經濟新秩序

這對新興國家尤其是中國不啻是重大警示。
多年以來，中國一直是國際游資關注的焦點，
始終覬覦在中國獲利。但一直以來，從來不會
有哪一個發達國家去支持中國。相反，在WTO
和G20框架內，經常出現的發達國家敦促人民幣
升值的附和聲。即使溫家寶總理語重心長地強
調，人民幣升值過快將給全世界帶來災難，人
民幣匯率依然是美國和其他國家抓住不放的問
題。可見，救日本、逼中國，並非單純的經濟
邏輯問題，還有意識形態在作怪。俄羅斯的經
歷表明，即使中國成為G7中一員，人民幣也享
受不到日圓的待遇。一言蔽之，日本是屬於西
方政經體制中的一員，中國則是「非我族類」。
從全球經濟的未來觀之，G7的存在有其合理

的因素，但那是西方世界的利益共同體。中國
和新興國家所亟需的，則是更為公平、合理和
開放的全球經濟新秩序。
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黃毓民、梁國雄、陳偉業等人屢次在議事堂內擲物、掃
、爆粗及惡言侮辱官員，最近更變本加厲，煽動組織激進

憤青暴力襲擊特首，以小孩作人盾，不僅公然挑戰議事規
則，更是挑戰社會的道德及法治底線。專業會議最新民意調
查發現，70%受訪市民對社民連成員襲擊特首一事感到反
感；有84%更「不同意」及「非常不同意」議員在立法會內
以擲物來「表達意見」；有近75%受訪者則認為立法會要改
善議事規則，從嚴規管議員在議事堂內的過激行為。調查結
果顯示主流民意都對這些激進行徑相當反感，並要求立法會
能夠收緊議事規則，約束議員的行為。

「暴力騷」引發眾怒

專業會議的梁美芬坦言，香港社會有言論及表達自由，但
港人的主流價值是不贊成用暴力或過激言語來表達意見，市
民對議事堂內的過激或譁眾取寵行為，已由以往感到「新
鮮」，慢慢轉變為「不能容忍」及「反感」。確實，黃毓民、
梁國雄等人樂此不疲的在立法會上演「暴力騷」，並非是隨
意為之，而是藉 肢體衝突爭取傳媒注意，營造自身抗爭的
形象，吸引憤青支持。在「暴力騷」上演之初，不能否認部
分市民對他們的行為感到新鮮，當作鬧劇觀看一笑置之。然
而，隨 激進派議員的行徑變本加厲，衝突行動不斷升級，
由擲物掃 演變成公然襲擊特首，在多次衝突中更造成多名
保安員受傷，立法會的會議屢屢被打斷，市民對於這些鬧劇
已感到煩厭，更不希望立法會變成激進議員搗亂的舞台，也
擔心這種暴力歪風影響香港的下一代。社情民意已經很明
顯，激進派議員的行徑已經引發社會愈來愈大的反感。
事實上，大部分國家或地區民選的議會對於違規議員都有

一套懲罰機制，輕的如立即逐離議事堂，禁止違規議員在一
段時間不能再回議事堂議事，其他的甚至會扣減議員薪津、
公開批評譴責，甚至革除議員身份。然而，本港立法會卻只
有兩度板斧，一是在立法會大會上將違規議員逐離場，並且
在當天都不能重回；二是根據《基本法》79條「行為不檢或
違反誓言而經立法會出席會議的議員三分之二通過譴責」，
罷免行為不檢的議員，這兩項措施並未有足夠的阻嚇力及可
行性：將違規議員逐離議會過輕，根本沒有阻嚇力；而罷免
議員又過嚴，加上在反對派縱容下，又難以得到三分二議員
的支持。所以，現時最重要是填補中等力度的懲罰條款，以
加強阻嚇力。

反對派偏袒　縱容暴力行為變本加厲

過去建制派已多次提出修訂議事規則，參考其他地方的經驗，加重對違規議
員的懲罰，例如提出「分級制」便是一例。但每次都被反對派議員否決，令修
訂未能成事。反對派在公眾面前總是擺出一副不容議會暴力的樣子，當外界狠
批激進派議員時，反對派也會裝模作樣地跟 批評。但一到討論修改議事規
則，反對派立即變了嘴臉，說議員是由市民選出來，就算是懲罰也應由選民以
選票懲罰，議會不能代勞云云。這種說法當然不錯，但問題是立法會選舉4年才
一次，總不能每次發生醜聞也要等4年才追究吧？而且違規行為關係議會尊嚴，
立法會理應有權加以制裁。如果每次都要推到下次選舉，交由選民決定，這樣
根本解決不了問題，結果只會令激進議員有恃無恐，衝突事件繼續惡化。
反對派不肯修訂，不論是為了偏袒盟友，又或是為了留下癲狗好咬人，都是

不顧大局的自私舉動，任由議事堂成為暴力衝撞互相指罵之地。民建聯立法會
黨團召集人葉國謙便直接點出，反對派向來極力反對修改議事規則，方令事件
日趨嚴重：「議事規則委員會要做的已經做了，反對派要向公眾交代。」相比
起激進派議員的明火執仗，反對派虛偽偏私，姑息養奸，更令人反感及不齒。
民情已經非常清楚，市民不希望見到一個吵吵鬧鬧的議會，不希望見到台灣式

暴力政治轉植到本港議會，不希望見到一班領取豐厚公帑卻不務正業，只識做衝
擊做騷，被趕出議事堂又可以提早收工的議員。反對派如果真的不想看到本港政
治風氣繼續沉淪，議事堂成為激進議員上演鬧劇的舞台，就應該放下門戶之見，
以議會的形象為考慮，維護立法會的尊嚴，支持建制派收緊議事規則，約束議員
的不當行為。

2011年3月14日，溫家寶總理在記者會上談到兩岸
關係時說，「我們是同胞，骨肉之親，析而不殊。」
這表達了大陸同胞對台灣同胞的真摯情懷。
「骨肉之親，析而不殊」出自《漢書．武五子

傳》，原文為「其明年春，乃下詔曰：蓋聞象有罪，
舜封之，骨肉之親，析而不殊。其封故昌邑王賀為海
昏侯，食邑四千戶。」兄弟之間，情同骨肉，古人尚
且如此寬懷大度，今人更應超越才是。
近3年來，隨 兩岸關係的緩和，大陸相關部門常

提及「台灣同胞是大陸同胞的兄弟姐妹」，「兩岸同
胞是一家人」。今年春節來臨之際，國台辦主任王毅
向台灣同胞拜年，強調「台灣同胞是我們血脈相連的
手足兄弟」，兩岸人民應為「兩岸關係和平發展和中
華民族的偉大復興作出新的貢獻」。言詞懇切，語氣
祥和。這樣的講話，台灣同胞是能夠聽得進去的。

兩岸情同骨肉無需糾纏名份之爭

1990年代，兩岸行政當局就兩岸到底是「父子關係」
還是「兄弟關係」，爭得不可開交。大陸行政當局堅
持自己是中央政權，台灣是中國的一個特別地區，北
京與台北之間的關係是「中央對地方」的關係，是
「父子關係」。台灣方面則強調，兩岸關係是一個國家
內部兩個地區間的關係，是「兄弟關係」，而非「父
子關係」。
其實，兩岸行政當局間的關係與兩岸人民間的關係

是兩個不同概念，前者是政治關係，後者是血緣關
係。一個大家庭中的兄弟姐妹，失散多年後見面，仍
是兄弟姐妹，絕不能以父子相稱。「江八條」就明確
指出，「2100萬台灣同胞，不論是台灣省籍還是其他
省籍，都是中國人，都是骨肉同胞、手足兄弟。」
撇開兩岸行政當局的名份之爭，兩岸人民是兄弟姐

妹。這不是什麼發明創造，而是早已有之。文革時
期，大陸流傳 一首著名的歌曲——《台灣同胞我的
骨肉兄弟》，歌詞是「我站在海岸上，把祖國的台灣
省遙望，日月潭碧波在心中蕩漾，阿里山林濤在耳邊
震響，台灣同胞我骨肉兄弟，我們日日夜夜把你們掛
在心上⋯⋯」在兩岸軍事對峙的緊張局面下，兩岸人
民老死不相往來，大陸同胞無法來到台灣島，只能無
限思念海峽東邊的骨肉兄弟姐妹。
隨 兩岸交往之門打開，兩岸民眾往來愈加頻繁，

而這首歌曲卻很少再有人唱起，它的感傷旋律早已存
封在歷史的記憶裡，大陸的年青人只知有鄧麗君、周
杰倫，幾乎沒有人知道還有一首撼動人心的《台灣同
胞我的骨肉兄弟》。
2010年10月，筆者赴台灣訪學，適逢台灣統派聚

會，應邀參加，300餘人濟濟一堂，十多位老人登台
唱起《台灣同胞我的骨肉兄弟》，淚流滿面，台下眾
人沉靜在對祖國大陸的無限思念中。此情此景，筆者

不免黯然神傷。在當今台灣，堅決主張台灣與大陸完
全統一的民眾是越來越少，基本上是老弱病殘，年青
人為謀職生存，即使體認到台灣的前途在於祖國的統
一，也不得不與統派保持一段距離。統派後繼乏人，
照此下去，再過十年、二十年後，在台灣島，連唱
《台灣同胞我的骨肉兄弟》歌曲的人都很難找到。

「大哥」應該更善待「小弟」

由於兩岸政治上、軍事上的長期對立，兩岸在經濟
上是合作與競爭的關係，在對外關係上有時難免言語
爭吵，傷了自家兄弟的和氣。
由於大陸實在太大，與此相較，台灣則是較小，因

此，台灣同胞一般認為，兩岸是兄弟關係，大陸是大
哥，台灣是小弟。照常理，大哥應該關心小弟，幫助
小弟，而非整天壓 小弟，使他不得抬頭，甚至還在
外人面前，羞辱小弟。一位台灣學者曾對筆者談道，
「大陸大哥應該有做兄長的氣度，不要一味對台灣小
弟蠻橫無理，最後逼得台灣小弟與大陸大哥的心理距
離越來越遠。台灣小弟對國家認同的扭曲，與大陸大
哥的長期打壓不能說一點關係都沒有。」
兩岸軍事對峙時期，大陸同胞雖掛念台灣同胞，想

到台灣同胞於水深火熱之中，實際上自己餓 肚子，
愛莫能助。現在則不然，大陸整體經濟實力已經躍居
世界前列，雖然人均收入水平仍低於台灣，但幫助台
灣的一些特定產業、特定地區、特定人群，已經具備
了這種能力。兩岸三通基本實現，兩岸大交流的局面
初步形成，也使這種幫助成為可能。從溫家寶總理、
王毅主任、陳雲林會長到普遍民眾，都贊成幫助台灣
困難群眾，在維繫中華大家庭和諧穩定的氛圍中，對
台灣方面作出讓步。現在就是如何善待台灣兄弟姐妹
了。

作為一名土生土長的香
港人，筆者目睹三月十七
日出現的恐慌性搶鹽事件
實在十分痛心。當日黃成

智議員已第一時間通知我們在北區出現鹽被搶購
一空的情況，接 有區議員來電告知筆者整個元
朗區也沽清鹽！筆者立即聯絡本人的四個地區議
員辦事處，促請職員調查附近的超市和街市雜貨
舖是否也出現「盲搶鹽」的情況，沒多久筆者收
回的訊息是秀茂坪、翠屏、油塘及黃大仙也出現
搶購潮，所有超市內的鹽都被沽清！
獲悉這震驚的消息後，筆者立即通知正在立法

會出席會議的食衛局周一嶽局長，促請他及政府
盡快向全港市民澄清鹽是絕對不能夠防輻射的，
如果長者進食太多更會對身體帶來嚴重不良後
果。筆者相信搶購潮始於內地，可能有無良商人
散播謠言指未來的鹽因海水受輻射污染而出現短
缺，再加上誤以為鹽有碘的成分，可以抗輻射。
這些言論製造恐慌，立即引起搶購狂潮，更導致
有水貨客大量購買北區及鄰近邊境地區的鹽，接
出現鹽慌的消息以光速蔓延至全香港。在電視

新聞片段中看到很多長者及主婦們排長龍買鹽，
而且一口氣買十斤八斤的也不少。最痛心的是有
部分老闆立即加價數倍至十多倍，謀取暴利，大
發災難財！
筆者誓估不到我們香港人的心是如此的虛怯、

如此的無知。遠在日本等地的災民在這樣艱難的
情況下仍未出現亂子，表現出的堅忍力令大家也
讚歎，為何我們香港人竟這麼容易受誤導，繼而
做出極之荒誕的行為？這反映出香港人的素質仍
有很多可改善的地方，還幸這「盲搶鹽」風波瞬
間平息，以超過十倍價錢買了鹽的市民也受了一
次教訓，政府也反應迅速，應記一功。筆者在這
裡呼籲我們港人要冷靜，要多思考及多留意時事
消息。在這裡特別為日本人打氣，要加油，克服
困難，香港人支持所有受災的日本人民。

褚靜濤　中國社會科學院近代史研究所

推進兩岸關係進一步深化

七國集團力挺日圓的啟示

辨明 是非

美國「利比亞惡夢」剛剛開始
黃海振　資深評論員

因為石油，美國
早就想「修理」利
比亞和伊朗，只礙
於深陷伊拉克和阿

富汗泥潭無法自拔，不敢貿然行事。中
東和北非的反政府浪潮像瘟疫一樣向四
周蔓延之際，華盛頓如獲至寶，悍然將
戰斧巡航導彈打向卡扎菲。美、英、法
確信，聯軍可以給卡扎菲致命的打擊，
但問題是如何收拾爛攤子，誰為戰後重
建「買單」。要徹底解決卡扎菲，聯軍需
要派入至少10萬軍力，陸地部隊如果不進
入利比亞，只是「禁飛」，則沒有實質意
義；支援反卡扎菲武裝，又不敢保證烏
合之眾是否「爭氣」；美國的「利比亞
惡夢」現在才剛剛開始。
阿、伊兩場戰爭耗費了美國的大量財力，導

致美國出現百年一遇的經濟危機，失業率至今
仍然高居不下，給民眾帶來了巨大的災難。儘
管奧巴馬政府早就承諾上任16個月後就要從
阿、伊撤軍，但由於局勢不妙，至今仍未能安
全脫身。和2003年美國進攻伊拉克相比，今日
的華盛頓已經完全喪失了當年的「底氣」。讓法
國打頭陣、做先鋒，讓英國的特種部隊當炮
灰，美軍只是躲在潛艇、戰艦上發射巡航導
彈。前車之鑒歷歷在目，美軍亦已經今非昔
比，利比亞帶給美國更多的是惡夢，而不是
「平價石油」。

美利堅再掀反戰大浪潮

美軍進攻利比亞，已經受到美國國內的強烈
不滿和抨擊。3月19日，大批美國反戰人士在白

宮門前舉行反戰遊行，呼籲美國政府盡快撤回
駐伊、阿的全部軍隊。他們手持大幅標語、高
呼反戰口號，要求美國立刻將用於伊拉克和阿
富汗的軍費，拿回來救助美利堅飽受經濟衰退
之苦的民眾。示威民眾強烈反對美軍參與針對
利比亞的軍事行動，避免再製造一個讓美國人
心酸的伊拉克。伊戰傷兵還質問政府官員：奧
巴馬稱伊拉克的作戰任務已經結束，駐伊美國
士兵為什麼仍在繼續死亡？
國會山議員也極力抨擊奧巴馬政府，貿然對

利比亞進行大規模的軍事行動，質疑沒有經過
充分論證的戰事，可能對美國帶來毀滅性的災
難。面對強烈的反戰聲音，奧巴馬急忙出面解
圍，用模糊不清的語言致信給國會領導人：美
軍對利比亞的軍事行動在「定性」、「持續時間」
和「規模」都是有「限度」；行動旨在落實、
執行聯合國決議，主要對利比亞防空、指揮和

控制系統以及利比亞軍隊實施打擊，為建立
禁飛區出力。並安慰民眾「一定不會派遣地
面部隊進入利比亞」。顯示白宮政府已經害
怕可能再引發巨大災難。

平民傷亡引發強烈不滿

美國2001年進攻阿富汗時，由於得到阿國
反塔利班軍隊的幫助，勢如破竹，很快推翻
塔利班政權。和阿富汗不同的是，利比亞的
反政府武裝並非組織有素的隊伍，未必能夠
完成美國賦予「推翻卡扎菲的重任」。按照
美、英、法三國估計，聯軍大規模空襲利比
亞後，相信會有更多民眾「站起來推翻卡扎
菲政權」。但結果卻完全相反，由於聯軍的
空襲造成平民大量傷亡，激起民眾的強烈不
滿，反而使更多利比亞人加入反對聯軍的行

列。據西方媒體報道，連日的空襲，連利比亞
反政府武裝都表示，完全反對聯軍傷害平民的
「過龍」行動。

據披露，聯軍進攻利比亞，每天耗費至少1億
美元，摧毀防空系統後，聯軍執行巡邏任務，
每周花費需1億至3億美元。伊、阿兩戰場已經
使美國國防部經費十分緊張，空襲行動則導致
「雪上加霜」，五角大樓無可奈何之際，也只好
再向反對戰事的國會申請額外撥款。難怪美國
防長蓋茨公開表示，對利比亞的軍事行動將在
幾天內「顯著減弱」。更為糟糕的是，如果空襲
不能讓卡扎菲下台，華盛頓的國際、國內處境
將會更加艱難；如果卡扎菲被「斬首」，利比亞
勢必陷入無休止的內戰。對美國來說，進攻利
比亞怎麼說也是一個「惡夢」。

聯軍進攻利比亞，每天耗費至少1億美元。伊、阿兩戰場已經使美國國防部經費十分緊張，空襲行動則導致「雪上加

霜」，五角大樓無可奈何之際，也只好再向反對戰事的國會申請額外撥款。難怪美國防長蓋茨公開表示，對利比亞的軍事行

動將在幾天內「顯著減弱」。更為糟糕的是，如果空襲不能讓卡扎菲下台，華盛頓的國際、國內處境將會更加艱難；如果卡

扎菲被「斬首」，利比亞勢必陷入無休止的內戰。對美國來說，進攻利比亞怎麼說也是一個「惡夢」。

方西 走廊
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民情已經非常清楚，市民不希望見到一個吵吵

鬧鬧的議會，不希望見到台灣式暴力政治轉植到

本港議會，不希望見到一班領取豐厚公帑卻不務

正業，只識做衝擊做騷，被趕出議事堂又可以提

早收工的議員。反對派如果真的不想看到本港政

治風氣繼續沉淪、議事堂成為激進議員上演鬧劇

的舞台，就應該放下門戶之見，以議會的形象為

考慮，維護立法會的尊嚴，支持建制派收緊議事

規則，約束議員的不當行為。
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■美國防長蓋茨公開表示，對利比亞的軍事行動將在幾天
內「顯著減弱」。 路透社

張敬偉

■今年春節國台辦主任王毅向台灣同胞拜年，強調
「台灣同胞是我們血脈相連的手足兄弟」。 資料圖片


